

Commission : Conseil des ministres de l'économie et des finances

Problématique : Vers un protectionnisme européen ? Faut-il protéger le marché européen de la concurrence internationale pour faire face aux conséquences de la crise du COVID-19 ?

Pays : Autriche

La république d'Autriche est un état fédéral d'Europe centrale. C'est un pays montagneux entouré de l'Allemagne et la Tchéquie au nord, la Slovaquie et la Hongrie à l'est, la Slovénie et l'Italie au Sud et par la Suisse et Liechtenstein à l'ouest. L'Autriche a rejoint l'Union Européenne en 1995 et est membre de la Zone Euro depuis 1999. C'est une république semi-présidentielle dirigée par le président fédéral Alexander Van der Bellen. L'Autriche est l'un des États issus de la dislocation de 1918 de l'Autriche-Hongrie. Notre pays fut un acteur majeur dans l'histoire européenne, au cœur des grandes entités politiques comme le Saint-Empire romain germanique, l'empire d'Autriche ou même la Confédération germanique. D'ailleurs, ces multiples épreuves temporelles lui ont permis de s'affirmer en tant que grande puissance mondiale. Même si depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, l'Autriche a choisi d'adopter une politique de neutralité concernant les relations internationales.

L'Autriche est considérée comme l'une des économies les plus stables d'Europe. D'ailleurs, suite à plusieurs années de progression notable, la croissance économique autrichienne avait ralenti l'année 2019 du fait du Brexit ainsi que de la guerre commerciale opposant la Chine au États-Unis.

Suite à la propagation du virus, des mesures sanitaires ont rapidement été déployées par le gouvernement autrichien, la Covid a bien évidemment bloqué l'économie comme dans la majorité des pays européens. Néanmoins, l'économie autrichienne pourrait rebondir rapidement du fait de la célérité avec laquelle le pays a contré la pandémie puis lever ses blocages. En effet, selon les prévisions du FMI en avril 2020, la croissance devrait chuter à -7% en 2020 pour ensuite remonter à +4,5% cette année (2021). En outre, l'économie autrichienne s'appuie davantage sur des services comme les transports, l'hôtellerie, la restauration et le tourisme. Fortement dépendante du commerce international, surtout avec les États-membres de l'UE (au premier rang desquels l'Allemagne et les pays limitrophes), l'Autriche se concentre sur des industries manufacturières très intégrés à la chaîne de valeur allemande et par ailleurs, sources de passerelles entre Europe de l'Ouest et Europe centrale/orientale.

Afin de traverser la tourmente de cette période anxiogène et synonyme de crise économique, faillite et chômage de masse, l'Autriche a adopté un train de mesures s'élevant à plus de 38 milliards d'euros pour limiter les pertes économiques liées à la crise du coronavirus. Ce plan d'aide est notamment composé d'un plan d'urgence de 4 milliards d'euros pour soutenir les PME et financer le chômage partiel, 15 milliards d'euros seront investis pour soutenir les secteurs d'activité les plus durement impactés.

Il est à noter que nous ne pouvons pas surmonter cette crise sans une relance européenne solidaire et puissante. Face à cette pandémie de Covid, l'union doit faire la force sans exception. Des efforts ont déjà été entrepris au niveau européen pour appeler à des mesures coordonnées aux frontières pour éviter une situation de "chacun pour soi" particulièrement avec un plan de relance historique et la création de fonds de relance européen pour la solidarité et la croissance. Cette initiative représente

un tournant important pour la construction de l'Union Européenne interdépendante grâce au principe d'endettement commun au nom de tous les États membres.

L'Autriche propose la facilitation de la circulation au sein de l'UE, des biens de marchandises via des couloirs prioritaires aux frontières intérieures pour l'approvisionnement des magasins, hôpitaux, des individus. De plus, la délégation d'Autriche souhaite mutualiser les efforts afin de permettre aux citoyens européens en déplacement bloqué hors de l'UE de rentrer chez eux. Enfin, afin d'atténuer les effets socio-économiques de la crise, l'Autriche propose la création d'une réserve commune de matériel médical ainsi que la passation de marchés publics communs pour l'achat d'équipements de protection.